

格現が高尾山に祭祀されたのは、醍醐寺から下向した俊源が山中で十万枚護摩修行の後、疲労で眠りについていたところ、夢中に飯繩大権現の姿に変じた阿彌羅明王（不動明王）が示現し、諸魔降伏を告げたことによるものとされている。時に永和元年（一三七五）のこのと/orいうが、残念ながら高尾山の様相が同時代の文献史料から知れるのは戦国期からである。

では、実際に史実として飯繩大権現祭祀の痕跡を辿るどのようなのだろか。高尾山史に関わる史料は小田原北条氏の発給する文書に始まる。北条氏の文書の宛所から見る限り、その時代の高尾山の本尊は薬師如来と認識されていたことは度々述べた通りである。

「飯繩」の名が史料に現れる最初は寛永八年（一六三二）の梵鐘の勅進帳案文である。そこには「そもそもこの山は、

「飯縄宮説むるなり」と記されているが、この記載の仕方には薬師が主とされる。同一四年付の文書では「飯縄・薬師堂宮」(薬師堂の近所いつな宮)という表現になるが、寛永年間は薬師堂を中心とする境内が再整備されつつも薬師と並んで飯縄の存在感が増しつつあつた頃と推定される。この当時の「飯縄宮」の規模や場所は全く不明である。

ところが、慶安二年(一六四九)ないし三年成立と推定される『武藏田園簿』という江戸幕府が作成した郷帳の、多摩郡上大塚村の項には「高七拾石」という書き方がされていて、この七五石ということは、慶安元年に三代将軍徳川家光から安堵された寺領である。この朱印地のことだが、「薬師」ではなく「飯綱」と表記されることは、祭祀の中心としての飯縄大旗現の存在感が示唆される。そして再び記録上看る。そして再び記録上看る。

寛延縁起における解釈  
ところで、寛延の縁起には飯縄祭祀について気になる記述がある。  
それ飯縄神を祀る、また、俊源に始り源惠主に盛んなり。その神に鞭笞し。以て尚うるなし。堯秀以還ただ承けて醸酒の法を守り、ともに医王を尊崇するのみ。飯縄の法を伝ふといえどもあえてその業に宿めず。歳時、祭るにその物を以てし、また敬して之を遠ざかる。ある時から本尊として薬師如来の祭祀を中心とし表立つて飯縄大権現を祭祀しなくなつたという文意となる。しかし、現実には、一〇世堯秀在住時こそ「飯縄宮」が史料上に確認できる時代であるため、この縁起文は解釈を加える必要がある。

江戸初期の九世源恵の時代は、高尾山が荒廃し

た時期ではなくと詰銭のない時代である。そして後北条治世下における薬師如來祭祀は、それより以前のことである。したがつて、この文面からは起草した秀憲の江戸中期になつて、あらためて飯縄大権現を祭祀の中心に据えたことが読みとれるわけだが、堯秀の事跡に対する評価はどう考えるべきであろうか。

一つの仮説としては延宝五年（一六七七）十一月晦日<sup>みゆいか</sup>の火災がある。後の元禄一五年（一七〇二）の常法談所再興の願書には、火災をきっかけに四〇年近く会合が途絶えたこと、「近年寺院再興」が成ったので常法談所を勤めたい旨が述べられている。このことからすると、罹災の打撃はかなり大きかつたようだ。なお、この二年後に執行される居開帳もまた、復興を世に知らしめる意図があつたのだろうが、元禄の末年から享保にかけての頃は、山内の体制をあ

延宝の火災に際しての飯縄宮の被災状況は不明だが、秀憲が住持を継いだ享保九年の段階で、飯縄祭祀があまり顧みられなくなつていた実感はあつたのだろう。堯秀は醍醐寺で付法を受けており、九世源惠からの直接的な法流の繼承を示す史料はない。堯秀の晋山は醍醐寺による関東の拠点再興と考え得るので、源恵以前には全く違った体制が存在したはずという認識から、縁起にあるような解釈がなされたのではないかと思われる。

では、秀憲は何故に飯縄大権現祭祀の再興を念願したのか？それは謎のままだが、次回は享保の飯縄権現社建立の前後の事情をもう少し拾つてみたい。

おことわり 史料の引用については、読みやすく原文に手を加え、適宜読み仮名を付しています

# 高尾山歴史の散歩道

明治大學博物館  
外山 徹



江戸後期の飯縄梅現社周辺(国立国会図書館蔵『八王子名勝志』から)

飯糰格現社 その1

大本堂周辺の喧騒に較べると、静謐な雰囲気をたたえる御本社周辺である。今日の我々と同じように、石の階段を登り切つてその光景を眼前にした江戸人は、そこに何を感じたのだろうか。

軒下の回り縁や屋根の唐破風にほどこされた彩色彫刻の妙は、格別の雰開気であつたんだろう。

飯縄大権現の祭祀  
飯縄権現社に祭祀され  
ているのは、もちろん高  
尾山の本尊・飯縄大権現  
である。  
その御子は、不動明王